



CELAM
CONSEJO EPISCOPAL
LATINOAMERICANO Y CARIBENEO

“P ara realizar una obra tan grande, Cristo está siempre presente en su Iglesia, sobre todo en la acción litúrgica” (SC 7). La liturgia anima la fe en la Iglesia, ella es centro y culmen de la vida eclesial. En el marco de la conmemoración de los 60 años de la Constitución Apostólica *Sacrosanctum Concilium*, se llevó a cabo en la sede del Celam en Bogotá, del 4 al 7 de diciembre de 2023 un encuentro de responsables de las Comisiones Episcopales de liturgia de América Latina y el Caribe.

El encuentro que reunió a un grupo de especialistas en la materia analizó la realidad de la formación, la inculturación y la pastoral litúrgica en la región, haciendo énfasis en sus fundamentos y en las acciones evangelizadoras para seguir dinamizando la vida litúrgica de nuestro pueblos.

El presente número de la Revista *Medellín*, titulado “*El desarrollo de la Sacrosanctum Concilium en América Latina. 60 años de renovación litúrgica desde la perspectiva latinoamericana*” quiere ser un aporte a la reflexión litúrgica cuyo contenido teológico y pastoral sigue vigente, y ofrecer una mirada seria y objetiva, que nos permita tener un conocimiento más profundo y actual de la liturgia, particularmente la vivencia que se hace desde la experiencia de fe en la Iglesia de América Latina y el Caribe. Por ello presentamos algunas de las ponencias y escritos de los expertos convocados a este encuentro.

El primer artículo “*Memoria, actualidad y desafíos de la renovación litúrgica*” sirve de telón de fondo a todo el número. Mons. Aurelio García Macías, subsecretario del Dicasterio para

el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos, presenta la importancia histórica del movimiento litúrgico, la reflexión en torno a la actualidad de la liturgia y los actuales desafíos expresados en los documentos *Magnum principium*, *Traditiones custodes*, *Spiritus Domini* y *Desiderio Desideravi*.

El segundo texto escrito por el Pbro. Dr. Manuel Fernando Sedano López "*La formación litúrgica en la Sacrosanctum Concilium y Desiderio Desideravi*" manifiesta la finalidad mistagógica y científica que exige de parte de los pastores y formadores, ayudar al pueblo de Dios a redescubrir, custodiar y vivir la verdad teológica, la fuerza antropológica de la liturgia para privilegiar en ella el encuentro con Cristo y su cuerpo místico, la Iglesia. La formación existente es buena pero se hace necesario seguir ofreciendo nuevos espacios que vinculen el estudio de la liturgia con nuestra realidad desarrollando de este modo un pensamiento litúrgico latinoamericano.

Uno de los elementos que desafían la vivencia de la vida litúrgica indudablemente es lo que refiere a la inculturación. A tal respecto el Pbro. Dr. Guillermo Rosas en su texto "*La inculturación de la liturgia*" afirma que la liturgia siempre tendrá una parte que puede y debe cambiar si se celebra en culturas diversas y tiempos cambiantes. La liturgia así comprendida es dinámica y renovadora. Si bien aún se viven temores en la vida de la Iglesia, también es prueba fehaciente que Dios está siempre presente de forma nueva en la fe de su pueblo.

El Papa Francisco, en sus enseñanzas, en muchos momentos y lugares nos ha invitado a vivir y profundizar las enseñanzas del Concilio Vaticano II. Su magisterio sobre la liturgia es rico y tiene diversos valores de orden doctrinal, justamente el Dr. Kasper Mariusz Kaproń, en su artículo "*Magisterio del Papa Francisco sobre la liturgia*" presenta una síntesis de los textos más importantes del magisterio litúrgico del Pontífice, resaltando de forma particular la carta apostólica *Desiderio desideravi*.

El artículo "*La liturgia en el magisterio latinoamericano: De Medellín a Aparecida*", aporte que hace el Pbro. Dr. Felipe de León Ojeda destaca la centralidad de la liturgia en los documentos de las



cinco Conferencias Generales del Episcopado Latinoamericano y como en el caminar de la Iglesia latinoamericana se vive la liturgia en la misión permanente, donde la vida de la fe anima el caminar de la fe de nuestros pueblos latinoamericanos y caribeños.

Cierra la reflexión el texto del Licenciado y doctorando Rodrigo Martínez quien reflexiona acerca de la *“Espiritualidad litúrgica y pastoral”*. Destaca en su texto a la liturgia como eje central de la vida espiritual, enfatizando su naturaleza comunitaria, dialogal y simbólica como espacios privilegiados para el encuentro con Dios, resalta también que la pastoral litúrgica orienta la misión de la Iglesia hacia la evangelización y la promoción humana, con especial atención a la sinodalidad y a la inculturación en la celebración litúrgica.

En este número hemos presentado en la sección de Notas, un trabajo de grado realizado por el Pbro. *André Márcio Nogueira de Souza* titulado *“Presença viva de cristo” O exercício do ministério da presidenciana oração eucarística*. Es una disertación interesante que, de forma sistemática, expresa una nueva forma del arte de presidir, una comprensión necesaria de un renovado proceso de formación litúrgica de los actuales y futuros sacerdotes y una acción necesaria para vivir la liturgia en todo el pueblo de Dios.

Agradecemos la participación de todos los articulistas y a Rodrigo Martínez quien colaboró como coeditor de este número. Es nuestro deseo que la reflexión bíblica, teológica y pastoral en torno a la liturgia como centro y culmen de la vida de la Iglesia siga renovando la fe de nuestros pueblos. En ese sentido, nos unimos a la voz del Papa Francisco que en la Carta Apostólica *Desiderio Desideravi* afirma que:

Quisiera que esta carta nos ayudara a reavivar el asombro por la belleza de la verdad de la celebración cristiana, a recordar la necesidad de una auténtica formación litúrgica y a reconocer la importancia de un arte de la celebración, que esté al servicio de la verdad del misterio pascual y de la participación de todos los bautizados, cada uno con la especificidad de su vocación. (DD 62)